

# La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales.— Fundado el 15 de Marzo de 1.860

FUNDADOR: FRANCISCO RUEDA LÓPEZ

AÑO LXXII

ALMERIA.— Sábado 10 de Enero de 1.931

Número 23.228

## LO QUE HACE FALTA

Ayer nos encontramos a un buen amigo, el cual nos dijo que nosotros éramos unos hombres que vivíamos en constante ilusión. Efectivamente, le contestamos, que las ilusiones nos acompañan a todos hasta que nuestros ojos se cierran por última vez. Es lógico que en la juventud ellas procedan con más entusiasmo, pero aún en la ancianidad se conservan, apesar de los desengaños que cuando la vida es larga, se van amontonando en ella, formando amarguras infinitas. Y esto nos lo decía, porque al dar cuenta de la renovación de la Sociedad Fuerzas Motrices del Valle de Lecrín, habíamos expuesto esperanzas de mejoramientos. Nosotros no es que echáramos las campanas a vuelo; pero así como anotábamos en ese trabajo las ventajas que habíamos tenido al variar la empresa de gas y electricidad de la Compañía Lebón a la Sociedad del Valle de Lecrín, así también suponíamos, no dábamos por hecho, el que también ahora, al variar nuevamente de dueños, habrían de conseguirse algunas ventajas en beneficio del público.

Nuestro amigo es un poco pesimista y no comulga con iguales esperanzas. Lo primero, nos dijo, que debían hacer los nuevos propietarios, es rebajar la energía eléctrica dedicada a la industria. En todas partes del mundo, según él, el precio de dicha energía, tanto para la agricultura como para las demás industrias era baratísima, insignificante, comparada con la destinada a alumbrado. El, nos añade, que, habiendo pasado muchos años en América y habiendo tenido una importante industria de imprenta, se convenció de esas diferencias de precios. Mientras que por alumbrado llegaba a pagar de trescientos a cuatrocientos pesos, en cambio por hacer producir a más de diez y seis máquinas, solo pagaba de diez y ocho a veinte pesos. Esto es muy esencial en todo país el encontrarse con energía eléctrica barata para toda clase de in-

dustrias y aún más en Almería que se necesita, sobre todo para elevar aguas, y que el gasto no venga a hacer completamente improductiva la labor del hombre.

Nosotros comprendemos lo que nos dice nuestro amigo, y efectivamente, sería muy de aplaudir, que uno de los primeros beneficios que nos concedería la Empresa, fuera precisamente el abaratar un poco la energía dedicada a todas las industrias y entre ellas, la más necesitada de abaratamiento, la que se dedica a la elevación de aguas para la agricultura. Precisamente es un factor importantísimo, y en nuestra provincia más que en ninguna otra, el que se pueda aprovechar la energía para lograr aguas. Y lograrlas en condiciones que no sean ruinosas para el agricultor. Tiene éste que luchar tanto para obtener remuneración, que ayudarle en tan improba tarea, es redimirlo de la miseria actual en que ahora se desenvuelve.

Cuando se trata, agregaba nuestro amigo, de elevar agua a pocos metros de profundidad, el coste no resulta excesivo, pero es indudable que cuando la elevación es a profundidades relativamente grandes, entonces no puede el agricultor obtener el rendimiento necesario de sus cosechas. Por eso precisamente, es por lo que debía la nueva empresa, sucesora del Valle de Lecrín, comenzar por ganarse las simpatías generales, y muy especialmente de los agricultores, tan necesitados de ayuda, rebajando esos precios, no solo para beneficio de ellos, sino aun para la misma empresa o sociedad, porque es notorio que a mayores facilidades, aumentará seguramente el número de los propietarios que se decidan a abrir en sus terrenos pozos y a emplear en ellos la energía eléctrica, viendo palpablemente el ejemplo de los que lo han realizado antes.

Nosotros le mostramos nuestra conformidad a cuanto nos dijo, pero él un poco escéptico, creía que dichas peticiones no se

rían tenidas en cuenta. Es siempre el pesimismo el que nos sale al paso para enfriar los entusiasmos, que aun siendo viejos, conservamos.

AL PASAR

### Cohete que subirá a 80 kilómetros

Para hoy está anunciado el lanzamiento de un cohete gigante, que el doctor Darwin O. Lyon, espera que llegue a la altura de 80 kilómetros por lo menos.

Será lanzado desde el monte Redorta, en Italia.

Numerosos hombres de ciencia han marchado a Milán para presenciar las operaciones.

Provisto de un giroscopio, con objeto de que conserve la línea recta, el cohete será el primero que contenga un aparato para registrar la temperatura y la presión de la atmósfera en el punto más elevado de su carrera. Otro instrumento cojerá una muestra del aire en una altura que no ha sido alcanzada nunca por un instrumento fabricado por el hombre.

Se trata de un invento de importancia y sobre todo que no dará un estallido tan grande como el que dan los que se disparan en nuestra capital.

X. X.

## Tanto, como los dulces y juguetes, los niños del Hospicio necesitan caricias

Se preocupan las personas piadosas y acaudaladas, que sus niños festejen a los desgraciados hospicianos con dulces y juguetes o con regalos en dinero para que se los adquieran.

Me parecen muy bien los regalos de dulces, porque el paladar de los niños disfruta lo indecible al saborearles; cómo disfrutaban también teniendo entre sus manos un juguete, que los hace entusiasmarse, pensando las niñas en oficiar de madres con sus muñecas, obedeciendo al imperioso instinto de la maternidad; cómo los hace pensar a los niños en saciar su curiosidad viendo lo que los juguetes tienen por dentro, para enterarse de cómo funcionan; y sobre todo, si son sables y fusiles para exhibirlos con arrogancia, soñando que la Patria ha de necesitar de ellos para su defensa, y mientras tanto se adiestran dando rienda suelta a su vanidad y espíritu belicoso, peleándose con otros chavales.

Pero cuando yo veo enfilados a los niños del Hospicio, llevando sus juguetes o sus cajas de dulces, conducidos por las Hermanas de la Caridad, quienes con sus blancas tocas en la cabeza, que al agitarse movidas por el aire, aparecen las tocas como si fueran alas de ángeles de la Tierra, que prodigan el inmenso beneficio de la hermosa y santa caridad cristiana, yo me entritezco, porque esos niños van conducidos en filas, de dos en dos, de menor a mayor, con sus caras estigmadas de tristeza, atravesando, sin hablar con nadie, calles y plazas, viéndose cómo seres extraños a la ciudad, despertando en los que los miran gestos de compasión, que les hace acibarar el alma

tierna de esos infelices, que se consideran más desgraciados, no solo porque no gozan del calor amoroso de una madre, sino porque los que los miran no los acarician con la mirada, sino que al contrario, la lástima y compasión que notan en los que los ven transitar, hacen acojonar a sus pequeños corazones al verse aislados en medio de la urbe que atraviesan, porque no se ven considerados si no como seres que, por su desgracia, vegetan o viven en una escala muy inferior con la que no quieren tener roce ni trato, los que se consideran como seres superiores por todos conceptos en el orden social.

Y siendo el Derecho: «Ars boni et cequi», el arte de lo bueno y de lo justo, como dijeron los romanos, no se obra bien ni se hace justicia al no procurar levantar los espíritus contristados por la desgracia, prodigándoles por los favorecidos por la fortuna caricias, que son regalos del alma, a aquellos que por su desgracia o por su desamparo no tuvieron la dicha de conocer a sus padres o los perdieron cuando más los necesitaban.

Los niños, que mientras que son niños, son ángeles de la tierra (para convertirse después en luchadores egoístas con alma endurecida) esos niños, mientras lo son, tienen o deben tener un gran espíritu democrático, que los hace o los debe hacer atrayentes y simpáticos para los que son de la misma edad. Y los niños de los ricos, en esas fiestas que les preparan a los hospicianos para regalarles juguetes o dulces, en esas fiestas, los hospicianos, en vez de verse rodeados y festejados por los señores que ofician de Diputa-

dos o de Concejales, que tienen forzadamente que ser más serios que una novia cuando despide a su novio con quien termina las relaciones, esos hospicianos, repite, deberían ser atendidos y rodeados por los niños ricos, para que, con la sinceridad y franqueza campechana propia de los pocos años, al darles los niños ricos a los hospicianos los dulces o los juguetes, se tutearán y simpatizarán como cariñosos camaradas, identificándose por unas horas con el trato cariñoso e infantil, para que el alma de los niños pobres se aromatizara y se enalteciera, soñando con la hermosa igualdad que predicó nuestro Divino Redentor; y forjándose la convicción esos niños hospicianos, de que los niños ricos, aún cuando sean ricos por sus padres y dichosos porque los tienen, son sus hermanos en Jesucristo, quien derramó su sangre, proclamando los hermosos principios de libertad, igualdad y fraternidad.

Así se daría el hermoso espectáculo de que los niños del Hospicio, cuando transitaran ensimismados y entristecidos por las calles de Almería, gozarían de verse con caras amigas de los niños que conocieron y trataron, aún cuando hubiera sido por horas y les alegraría el alma al verse llamados por su nombres y al verse detenidos en sus paseos por los que, generosos de alma, los acariciaron y tutearon.

Así de ese modo, se iría avanzando en la senda del progreso para desterrar y que se berrase del recuerdo de los hombres aquellas terribles palabras del filósofo inglés Tomas Hobbes: «El hombre es el lobo del hombre».

Que el hombre, que es una resultante de la civilización, de la cultura y del progreso del medio social en que lucha por la realización de su bienestar y por el avance de sus ideales, sea muchas veces el lobo de sus semejantes, parece, «porque desgraciadamente no se ha progresado lo bastante para desterrar el injusto egoísmo terciario, padre de la perfidia solapada».

Pero lo que no puede pasar, es que el niño rico que debe ser todo corazón, todo candor, todo sinceridad y todo cariño para sus semejantes, mire con cara hosca y repulsiva a los niños hospicianos, porque son pobres y desvalidos; pues aun cuando desgraciados, son sus hermanos, porque todos son miembros de un solo todo que se llama «Humanidad», e hijos, todos, de un solo Dios justo, sabio, poderoso, principio y fin de todas las cosas y de todas las personas.

Además, practicándose la virtud de acariciar al desvalido, se educa el alma del niño, y cuando llega a ser hombre, es connatural en él, el don de la atracción y de la simpatía, y así se dice de algún político «que tiene alma gitana, por su gran don de atraerse amigos y simpatías».

En cambio, ha habido un hombre, mártir de su ideal político y social, don Pablo Iglesias, que fué hospiciano en su niñez, y quien por sus propios méritos y por su constancia y amor al estudio y al

trabajo, se enaltecó hasta llegar, después de un gran martirio de penalidades, de prisiones y de sufrimientos, a ser el líder del gran partido socialista español, llegando a ser diputado a Cortes en muchas legislaturas. Y aquel don Pablo Iglesias se distinguió siempre por su carácter claro y áspero para los ricos, y sobre todo intrasigente, pues no era ductil ni flexible, antes al contrario, fué austero, rígido, desapacible y esquinado, porque fué siempre excesivamente rectilíneo, llegando en la irritabilidad violenta a defender en pleno Congreso de los diputados «que era hecho el

atentado personal contra los Jefes de Gobierno que abusaban del Poder». Cuya frase tuvo tal vez eco en los atentados de que fué víctima don Antonio Maura, cuando fué herido por el puñal de Artal, y cuando Posá le disparó un tiro con su pistola.

¡Tal vez aquel carácter noble, pero seco, agrio y frío que caracterizó a don Pablo Iglesias contra los Jefes de Gobierno y contra toda la plutocracia, fué consecuencia de haberse visto menospreciado, cuando traía sitaba por las calles vestido con su uniforme de hospiciano!

VICENTE VILLASPESA CALVACHE

### Mirando a las tierras

## Colonizar y colonizar

Colonizar no puede ser nunca improvisar ni repentizar. Colonizar con acierto es hacerlo con método, con plan acabado. Ligando estudios, articulando actuaciones, vertebrando en fin, una situación difícil como fué la de la guerra en Marruecos, para llevar al país a vivir en la paz, garantizando no solo el presente, sino el porvenir.

Este muy difícil empeño, esta muy delicada labor, esta obra llena de obstáculos es la que realizó con su capacitación indiscutible, el general Jordana durante el año 1930.

Marruecos, el Marruecos de la guerra, como las ciudades de soberanía española del Norte de Africa—Cáuta y Melilla— han sufrido la honda crisis de las transformaciones y a un pueblo y otro pueblo hay que garantizar la vida próspera y moderna a esas ciudades y poblados que nacieron al calor del esfuerzo de nuestra acción: los de Nador, Zeluán, Séganga, Arcuit, Midar, Drius, Villa Sanjurjo, Villa Jordana, Targuist; y fortalecer las de Xauen, Tetuán, Alcázar, Arcila, Larache. Pero todo no puede ser obra de un día. No puede hacerse con la prisa y las buenas intenciones que quisieran algunos, hay que efectuarlo, respondiendo a una acción articulada, a un moderado ritmo, a unas buenas disponibilidades.

Ya se atacaron los planes de carreteras, y se encuentran terminadas unas, y en vías de ejecución otras, para que no quede ni un solo poblado sin comunicaciones, no faltando ni los servicios de Correos y Telégrafos.

El plan sanitario se desarrolló de forma insuperable. No ha quedado una sola fracción ni un solo poblado sin servicio. Se levantaron hermosos hospitales, enfermerías o consultorios, donde era de menester, y el plan educativo corre pareja con el de sanidad; no hay una sola fracción que no tenga su escuela koránica, hispano-koránica o española. En los poblados se hicieron edificios para escuelas unitarias o magníficos grupos escolares como los de Larache, Villa Sanjurjo, Alcázar y Tetuán.

En materia económica se caminó a la perfección de los tributos

y fué acierto el método como lo pregonan las ascendentes recaudaciones de los impuestos y aduanas.

En colonización agrícola, se fué a la fijación de perímetros cultivables, al ensayo y concurso del material de labranza, a la intensificación de las granjas y escuelas experimentales, al fomento de los sindicatos y al contacto con éstos para el estudio y de los intereses de todos. incrementándose el propósito y laborándose para ir en cuanto se pueda a los préstamos y al crédito, aspiración máxima de los colonos.

En la zona occidental se han fomentado de manera intensiva las explotaciones agrícolas, siendo modelo de ellas la Compañía del Lucus; como en la zona oriental fueron incrementadas las explotaciones, siendo de gran valor las tierras puestas en cultivo por la Compañía Colonizadora, Alvarez Claro, López Avalos, Lustau, Roque, Blanco, Palacios, López Lago, Antoniano y otros, de los agricultores muchos, evolucionaron al cultivo del olivo y la viña.

La repoblación forestal fué un triunfo. Solamente en la región oriental existe hoy medio millón de árboles, como se cultivan aproximadamente 72 909 hectáreas.

Mirando juiciosamente a las tierras de Marruecos, admirando lo que se ha hecho en estos años, en este último ejercicio que acaba de finalizar, caminando a la minuciosidad de las estadísticas, es como se admira la obra de España en Africa; esa obra que merece despertar a los españoles para que pongan todo su corazón y todos sus intereses en esta empresa que será más española mientras sea más sentida por todos.

L. G. DE A.

## Paradojas

### El censo de población

La confección del censo de habitantes o empadronamiento general mandado realizar durante los últimos días del año anterior y primeros del corriente (siempre en relación con el domicilio de cada cual el día postrimero del pasado año) no parece que dé mejo-

res resultados prácticos que los de los empadronamientos anteriores.

Es tristísimo reconocerlo: nadie se toma en serio tales censos o empadronamientos. Ni quienes los realizan ni quienes son de ellos la materia prima. Deficiencias en el reparto de hojas, lentitud y tolerancias excesivas (en cuanto a la tarea de llenarlas concienzudamente y de exigirse su entrega perentoria) por parte de la Administración. Por parte de los administrados: indiferencia, recelos, espíritu de rebeldía y otros temores vagos.

Lo más lamentable y triste es que no faltan motivos que justifiquen todos estos elementos de desorden y contumacia. Falta, desde luego la convicción de que el censo verdadero sirva para algo práctico.

Pongamos ejemplos: El censo diría que Barcelona cuenta con más de un millón de habitantes. Según ley, cada cincuenta mil habitantes tienen derecho a un diputado. Nunca para satisfacer a estos derechos políticos, la declaración censal de vecindad se ha tomado en cuenta.

En cambio: Un cabeza de familia sabe que, por ejemplo, para sacar su cédula personal, le exigirán que saque todas las de las personas que residen en su hogar. Este solo temor hace que en la declaración de empadronamiento su prima todas las personas que no necesiten de la cédula.

Se citan casos, en poblaciones rurales, donde conviene aumentar el censo por razones políticas o por razones de repartos contributivos, o con miras simplemente de inquilinate. Se incluye a los ausentes y aun se incluye a personas fallecidas. Y no son precisamente los más ignorantes quienes cometen estas falsedades.

Lo que hace falta, lo que haría falta, es infiltrar en el ánimo de todos o de la inmensa mayoría de los españoles que esa «estadística» de población se hace de buena fe y con el firme propósito de utilizarla en favor de los administrados.

He aquí lo difícil. En un país donde el secreto del voto, como el secreto del trabajo (así sea mercantil, industrial, artístico o profesional) como el secreto de ideales o convicciones están arraigadísimos, el pedir declaraciones explícitas es aventurado.

Cierto; convendría tener estadísticas de población, de comercio, de riqueza, de trabajo, de partidismo político, de incidencias sociales, etc., muy completas y, en lo posible, exactas.

Pero para obtenerlas ha de poner la administración pública algo de su parte. No basta pedir al ciudadano que cumpla. No basta decirle que le conviene. Hay que demostrárselo. Madrid y Barcelona tienen realmente mucho más de un millón de habitantes. Pues bien, en Madrid y en Barcelona faltan los hospitales y las escuelas que racionalmente correspondieran a dicha población.

He aquí una formulita, un estímulo: Ofrezca el Estado construir las escuelas y los hospitales que

correspondan a la cifra de población y vea cómo las declaraciones sinceras aumentan. Mientras las cargas de primera necesidad se dejan a cuenta del Municipio, de la beneficencia particular, del altruismo y de la piedad, será difícil convencer al ciudadano de que le interesa mucho cumplir con sus declaraciones francas.

MAX.

(De «Las Noticias».)

UNA PROMESA

**BUENOS AMIGOS**

Durante estos días festivos, el ministro de Fomento ha visitado la ciudad de Málaga, donde tantas amistades cuenta, apesar de no ser su tierra natal.

Y antes de marcharse, ha hecho algunas declaraciones que han llenado de contento a los malagueños, cosa muy natural, como a nosotros nos hubiera ocurrido, pues se trataba de la construcción de un ferrocarril, que partiendo de dicha capital, venga costeados hasta llegar a Agéciras. Es una bonita promesa, con lo cual no sólo se conseguirá conjurar la crisis que este año ha ocasionado la falta de lluvias etoñales, sino que ese camino ferroviario, le dará a la vecina capital nuevos medios de vida.

No es que veamos mal, que se concedan esos beneficios a Málaga, cuyo auge deseamos, así como a las demás provincias españolas, pero eso no obsta para que enviémos la suerte que tienen algunas capitales, y la poca que tenemos nosotros, por no contar nunca con hombres que defiendan nuestros intereses.

Si en Málaga o en cualquier otra capital, padecieran de la crisis que venimos atravesando, no un año, sino muchos, hace mucho tiempo que se hubieran conseguido obras que hubiesen remediado nuestras continuas calamidades. Pero aquí no tenemos esos buenos e influyentes amigos, ni tampoco hacemos nosotros por subsanar esa falta de hombres que nos otorguen grandes mejoras.

DOS SUBASTAS

**Monte de Piedad**

En los días 12 y 13 del actual, tendrán lugar en el Monte de Piedad de esta capital, las subastas de las ropas empeñadas en el mes de Abril de 1930 y de las alhajas de Octubre de 1929.

La exposición de los lotes de ropas que ascienden a 234, será el 12, de nueve a doce de la mañana, y la de las alhajas que son 28, el 13 de once a doce.

**Para estar bien informado, lea usted 'La Crónica Meridional'**

# Noticias Telegráficas de la tarde

## De nuestro corresponsal especial

### De aviación

Madrid, 9

#### Se suprime la escala en los servicios de aviación.--- Reorganización de este Cuerpo

El diario oficial la «Gaceta», en su edición de hoy, publica una disposición, mediante la cual queda suprimida la escala en los servicios del Cuerpo de Aviación.

Igualmente y en virtud de esta disposición, en el plazo de un mes desaparecerán los uniformes especiales que para su uso estaban autorizados los jefes y oficiales de esta arma auxiliar, así como también las clases asimiladas, quienes recobrarán sus respectivas categorías en las armas a cuyos cuerpos de ejército pertenezcan y de ellos procedieran antes de su ingreso en el de aviación.

Estos vestirán los uniformes que les pertenezcan y solo están autorizados para prender en el pecho la insignia o emblema aeronáutico español.

Mientras se designan por la Superioridad los individuos que en lo futuro asumirán los mandos de las diferentes unidades tácticas de aviación, la jefatura de los aeródromos militares, así como la de las demás dependencias y servicios de estos, la ocuparán los jefes y oficiales de superior empleo y mayor antigüedad de las distintas armas y los jefes y oficiales pertenecientes a la suprimida escala de aviación.

También se dispone que en el plazo de quince días, los jefes y oficiales de aviación expresarán su deseo de seguir en esta arma o ser baja en ella. Análogamente deberán hacer los jefes y oficiales y así milados del ejército que posean el título de pilotos o de observadores y que en la actualidad no prestaban servicio en esta arma, deberán expresar si desean ser incorporados, y en este caso, están autoriza-

dos para poder solicitar a la vez tres destinos distintos.

Los jefes y oficiales que que den sin destino, quedarán agregados a la situación B.

Según preconiza la citada disposición, se seguirán las mismas normas en las clases de tropas especializadas en los diferentes ramos de aviación, y se dictan las reglas para la reorganización de los servicios todos, incluso los de administración, que corresponderán al ministro, desapareciendo por tanto la Jefatura superior de aeronáutica, la jefatura de aerostación y de aviación.

Según la citada reorganización, los batallones de aviación serán cuatro

El primero tendrá su residencia en Jetafe, el segundo en Sevilla, en el aeródromo de Tablada, el tercero en León y el cuarto en Tetuán.

Estos batallones podrán a su vez tener destacados varios grupos de escuadrillas en aquellas capitales donde existan aeródromos.

En cuanto a la base de hidroplanos existente en Los Alcázares, se considerarán formando parte del segundo batallón de aviación.

En la referida reorganización de estos importantes servicios, se cita la composición de otros batallones.

Se especifica que para los individuos de tropa que deseen ascender a sargentos o suboficiales la clase de examen que deben sufrir, y estos antes de obtener el ascenso deben practicar durante tres meses en un cuerpo activo del arma que elijan.

En cuanto se refiere a los servicios de aerostación, todos ellos constarán de un batallón, cuyos servicios se centralizarán en el citado organismo con residencia en Guadalajara.

Se crea un departamento con residencia en el ministerio del Ejército, que funcionará bajo la denominación de Dirección general de Aeronáutica militar, de cuya jefatura esta-

rá encargado un general de brigada.

#### Inauguración de un monumento.

Un cablegrama recibido de Natal participa que el general italiano Balbó, jefe de la escuadrilla de hidros inauguró el monumento erigido al aviador De Pretre, que ha sido regalado por Mussolini al municipio de Natal.

El monumento consiste en una columna romana del Capitolio, con la inscripción conmemorativa de la hazaña realizada por Del Pretre.

El general Balbó enzalzó la hazaña.

Después el jefe de la escuadrilla depositó una corona de flores en el monumento erigido al aeronáuto augusto Severo, quien murió en París haciendo pruebas con un dirigible.

#### La salida de los hidros

Otro cablegrama de Natal dice que hasta el domingo permanecerá en aquella población los hidros, saliendo con dirección a Bahía.

Allí estará dos días, trasladándose después a Rio Janeiro.

Desde Rio Janeiro los aviadores regresarán a Italia a bordo del trasatlántico «Julio Cesare».

Es inexacta la noticia circulada de que la escuadrilla de hidros visite a Chile.

#### Las señoritas siguen volando

Participan de Nueva York, que las aviadoras señoritas de Troup Cooper, siguen volando.

## BOLSA

Madrid 9.

#### Cotizaciones

Deuda 4% interior...	68 00
Id. 5% amortizable...	85 50
Id. 4% idem...	75 00
Banco de España...	585'00
Español de Crédito...	370'00
Hispano Americano...	
Tabacalera...	00'00
Londres...	45'90 45'40
Paris...	37'10 36'70
Dólares...	9 455 9'355

CARTA DE BARCELONA

## Esplendor y decadencia del deporte

La noticia de que José Samitier había resultado lesionado en Bilbao, no fué recibida en Barcelona con indiferencia, pero tampoco causó, ni muchísimo menos, una sensación extraordinaria.

De un tiempo a esta parte nada de lo que con el deporte se relaciona, produce una sensación extraordinaria. El régimen de mordaza política del general Primo de Rivera, hizo derivar hacia el deporte los anhelos partidistas y combativos de la multitud. El segundo marqués de Estella, prestó al deporte un auge extraordinario.

Pero este auge extraordinario, era falso. Algunos ingenuos (cábe me el honor de no haber figurado entre ellos), se dejaban engañar por las apariencias y echaban las campanas a vuelo, para celebrar el indudable mejoramiento material y moral que la cultura física reportaría a la raza, por aquello de «mens sana in corpore sano»...

Y, entre tanto, deportistas activos había muy pocos; unos cuantos «equipos» de fútbol, a cuyo alrededor la muchedumbre daba rienda suelta a sus peculiares pasiones políticas.

No hay esplendor sin decadencia. Terminada la actuación del general Primo de Rivera, las corrientes de opinión tuvieron otros cauces por donde discurrir; la tribuna, el libro, el periódico... y abandonaron las graderías de los campos de juego.

Naturalmente, esto se ha reflejado en la economía de las entidades deportivas, cuyo balance no será este año muy halagador.

Pero... (¡quién sabe!) tal vez tampoco hay ninguna ocasión sin nuevo esplendor y así, desde el periódico y el libro y la tribuna, regreés a los estadios aquello que no era deportivismo y tan próspera vida dió al deporte.

DOMINGO DE FUENMAYOR

**A. Ramírez Sánchez**  
MÉDICO ESPECIALISTA  
GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS  
Glorieta de San Pedro, número 1

## Del Ayuntamiento

Orden del día

Asuntos de los que se dará cuenta en la sesión que esta tarde celebrará la Comisión permanente del Ayuntamiento:

Factura de la Agencia de Pompas fúnebres, de 111 pesetas, por los gastos de entierro del empleado don Pedro Almansa.

—Oficio del alcalde de barrio, Francisco Fernández, solicitando la subvención de costumbre para las fiestas en honor de San Blas.

—Oficio del señor Gobernador traslalandole el programa del señor

Presidente del Consejo Superior de Aeronáutica estimando los esfuerzos hechos en pró del Aero Puerto y lamentando tener que sujetarse al plan acordado.

—Informes de la Comisión de Alumbrado.

—Informes de la Junta municipal de solares.

—Informes de la Comisión de Ornato.

### Limpia de cauces

El Sindicato de Riegos ha comunicado al Ayuntamiento que desde el 20 al 28 del actual estarán cortadas las aguas en la ribera de Poniente, para efectuar la limpia ordinaria de los cauces.

Además dice que en ese tiempo puede el Ayuntamiento ordenar la limpia de la fuente de la ciudad desde la sangradera hasta la primera parada.

### Pidiendo alumbrado

Los vecinos de las calles de Juan de Olmo, Memorias, Quema dero y Travesía de la Palma, han solicitado del Ayuntamiento que se dote de alumbrado público el grupo de casas baratas que acaba de construirse en aquel paraje.

## NECROLOGIA

Han fallecido en esta capital, don José Fernández Viciana, padre del comerciante don Inocencio Fernández Ramos y la señora doña Luisa López García, madre del maestro nacional don Ricardo García López.

—En la ciudad de Dalías ha dejado de existir la respetable señora doña Carolina Oña, madre del netario de aquella localidad don Juan Algarra Oña, ambos de nuestra capital.

—En Málaga, ha pasado a mejor vida, el correcto escritor don Rafael J. Calle García.

A las familias respectivas enviamos nuestro pésame.

### DR. EDUARDO PÉREZ CARRO

DEL HOSPITAL PROVINCIAL  
Consulta especial de enfermedades venéreas y sifilíticas.  
Análisis de sangre, esputos, orina y demás productos patológicos.  
Tratamiento antirrábico completo.  
Consulta. Eduardo Pérez, 7

¿ESTÁ ARREPENRIDO?

## Pidiendo el indulto

El célebre cabecilla marroquí, el enemigo de España y Francia, Abd el Krim, cumple este año el quinto de su destierro en la Isla de la Raunón y, como los anteriores, ha solicitado del Quai d'Orsay le permitan regresar a su patria, prometiendo someterse, sin limitaciones, a la soberanía extranjera.

Al principio de su destierro envió al Gobierno francés numerosas solicitudes de gracia. Después se limitó a mandar una por año; a todas contesta atentamente Francia, diciendo «que no está en sus manos concederle la libertad».

Abd el Krim vió a la europea, pero todo su séquito a usanza mora. Este lo han formado sus dos favoritas, Fátima y Aiche; sus tres hijos, su hermano, Sid Mohamed; su tío, Abd el Sem; dos hermanas y varios sobrinos.

¿Será verdad que está arrepentido de tanto daño como nos hizo dicho moro ex cabecilla, o será un «martingala» para ir poco a poco preparándose?

REAL ORDEN INTERESANTE

## Lucha contra la anemia de los obreros mineros

La «Gaceta» ha publicado una disposición de Gobernación, cuyo texto íntegro dice así:

«El decreto de 13 de Diciembre de 1924, en su artículo 19, determina que en la zona en que existan otras enfermedades afines al paludismo (Kala Azar infantil, fiebre recurrente, etc.), los jefes de los Servicios quedan autorizados para emplear los medios de que dispongan para su tratamiento y hospitalización.

Desde hace varios años, la Comisión Central de Trabajos antipalúdicos viene trabajando en las enfermedades parasitarias que existen en España, y de la eficacia de sus investigaciones da idea el notable menor coeficiente de infectados que las estadísticas registran en los casos de fiebre recurrente en el Kala Azar infantil y otras.

Y no hace todavía dos años, la Comisión Central de Trabajos antipalúdicos propuso, como vía de ensayo, la colaboración oficial del Servicio de la Anquilostomiasis, para entre ambos organismos extirpar la endemia de los mineros, que coincide casi siempre en las mismas zonas palúdicas.

El éxito alcanzado por tal colaboración en la nueva enfermedad parasitaria es bien notorio, pudiendo considerarse localizado su desarrollo, si bien la carencia absoluta de consignación oficial para esta lucha hace difícil, si no imposible, la campaña eficaz que precisa.

En su consecuencia:

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido por conveniente disponer:

Primero. Se incorpora a los de la Comisión Central de Trabajos antipalúdicos el Servicio de Lucha contra la anquilostomiasis o anemia de los mineros, en su consecuencia pasan a depender de aquel Centro todos los asuntos de este último organismo.

Segundo. El médico inspector de minas, dedicado al Servicio de la Anquilostomiasis estará adscrito y formará parte, en lo sucesivo, del personal de la Comisión Central de Trabajos antipalúdicos y, aparte las demás funciones inherentes a su cargo, procurará encauzar los servicios de lucha contra ambas enfermedades en las zonas en que esto sea posible, completando, además, la organización de los que no se encuentran en estas condiciones, siempre, naturalmente, dentro de las normas legales.

Tercero. Todos los gastos de material y personal auxiliar y su balteno que la campaña contra la anquilostomiasis pueda originar, serán a cargo al presupuesto que en el Ramo de Sanidad se consignará para los trabajos dependientes de la Comisión Central de Trabajos antipalúdicos.

## Parraleros Embarcadores

Pastas en todos los colores y brochetas especiales para marcar barriles y cajas acaba de recibir una importante remesa

EUGENIO DE BUSTOS  
Almacén de drogas y productos para Sanidad Agrícola  
Calle de Granada, 35 y 37.—Teléfono, 88.—ALMERIA.

## LA INSTALADORA MODERNA

Francisco Segado

PASEO DEL PRINCIPE 36.  
Trabajos eléctricos de todas clases. Abonos mensuales económicos. — Aparatos. — Calefacción y Lámparas.  
TELEFONO 319

El presente número ha sido visado por la censura

¿Pero está usted atormentado y se resigna?

Tomé Jarabe de



## HIPOFOSFITOS SALUD

y desaparecerá su NEURASTENIA

No olvide pedir Jarabe Salud para evitar imitaciones, y tenga en cuenta que no se vende a granel.

## QUINTAS DEL VECINARIO

Por la salud y por la higiene

Los vecinos de la calle de Velazquez nos han visitado para hacernos un ruego justísimo que trasladamos al señor Alcalde.

Se trata de que la puerta que dá acceso al solar número 12, ha sido convertida en evacuatorio público, hasta el punto que los malos olores que allí se despiden, son un peligro para la salud pública, y además nada sale ganando con ello la moral, porque allí se precencian escenas nada edificantes, impropias de una capital culta.

Esperamos que el señor Alcalde tomará nota de esta justa queja, ordenando que se corrijan tales abusos.

### CRÓNICA CINEMATOGRAFICA

## Los últimos estrenos

"Un hombre de suerte"

Cinta de buena factura, producida por la Paramount en sus estudios europeos de Joinville. Hablada totalmente en español y graciosamente dialogada por Muñoz Seca. Buena fotografía, correcta de técnica y cuidadosamente ambientada.

El papel principal corre a cargo de Roberto Rey, galán cinematográfico español de revelación reciente. Muy fotogónico y de voz muy clara, aunque melosa en extremo. Llena bastante bien su cometido y demuestra poseer madurez de actor. De momento acusa cierta inseguridad, seguramente corregible.

De los restantes intérpretes, Carlos San Martín y Joaquín Carrasco defienden muy aceptablemente sus papeles. No está mal en los suyos Elena D'Algi y la malograda Amelia Muñoz; Valentín Parera y María Luz Callejo están muy endebles. A Parera «no le van» los papeles que los directores cinematográficos han dado en su asignarle.

La que está formidable es Rosario Pino, interpretando a Maravilla el tipo de la jamona rica que se vuelve loca por los buenos mozos. Gracias a su estupenda actuación, tuvo éxito la película. Se notan en la Pino resabios de actriz teatral, pero ello no es un mal en films eminentemente teatrales, como el comentado.

Perojo ha dirigido esta producción con pericia; pero sin superar sus realizaciones cinemáticas anteriores.

"Misterios de Africa"

Película realizada sin mezcla alguna de elemento novelesco, e interesante; sin embargo, por el lugar en que se desenvuelve y las incidencias, algunas dramáticas, que sobrevienen en ella. Carente también de grandes alardes de técnica y fotografía, imposibles de realizar en el corazón de Africa. No obstante, se ha conseguido mucho en materia de captación de vistas originales. Los rebaños de ciervos, cebras, girafas, las bandadas de aves raras, los ele-

fantes, leopardos y rinocerontes, así como los episodios de emoción en la lucha con los leones, han sido conquistados por la cámara de modo insuperado hasta ahora, a pesar de los riesgos que ello entrañaba.

En cambio, los paisajes majestuosos del centro de Africa no han sido fotografiados en toda su grandeza. Exceptuemos la visión de las grandes llanuras cubiertas de hierba y arboles, que han sido admirablemente recogidas por los tomavistas, y las fuentes del Nilo, soberbiamente impresionadas. Lo mejor de toda la película son las escenas de la caza del león, en el curso de la cual parece un hombre.

«Misterios de Africa» gustó mucho, por lo original.

JUAN G. DE LUACES

## TRIBUNALES

Una vacante

Se halla vacante el cargo de fiscal suplente del Juzgado municipal de Vera.

EN LA AUDIENCIA

Por estafa

Ante el tribunal de la Sala primera comenzó a verse ayer mañana en juicio oral la causa número 280 de 1930, del juzgado del distrito de San Sebastián, por el delito de estafa.

A la una de la tarde se suspendió la vista para continuarla hoy a las diez, siguiendo la prueba testifical y después los infermes.

Señalamiento para hoy

Sección segunda.—Vista de causa número 34 de 1930, del juzgado de Huercal Overa, seguida contra Juan Fuentes, por el delito de resistencia.—Abogado, don Plácido Langile Rubio; procurador, don Fernando Escobar.

## Flor de Lis

Tintura muy practica y económica

Tiñe rápidamente las canas, hace desaparecer las caspas e impide de la caída del cabello

Véndese a cinco pesetas el frasco en droguerías y perfumerías. Y en casa del depositario.

Eugenio de Bustos

Droguería y Perfumería Calle Granada, 35 37 - Almería

## H. La Malagueña

Calle Real, 53.--ALMERIA

EXCELENTE TRATO. SERVICIO ESMERADO. PRECIOS MÓDICOS.

Habitaciones con pensión completa para estables.

Número de ocho páginas

### CARTA DE LONDRES

## Lugares al aire libre en Londres

Aunque Londres tiene, sin duda alguna, un número sorprendente de parques y lugares de recreo al aire libre, a los que con frecuencia se les llama «pulmones» de la ciudad, hay agitación constante en demanda de más.

Existen varias asociaciones voluntarias que tienen por objeto proporcionar lugares de recreo y campos de juego para los ciudadanos de Londres. Desde que terminó la guerra se ha ido edificando rápidamente muchos distritos, y hay la posibilidad de que en muchos casos se hagan edificaciones sobre terrenos que deberían mantenerse libres desde el punto de vista de la salud pública si no se toman medidas energéticas ahora. Un entusiasta pide que se duplique el número de hectáreas de parques y praderas comunales que existen ahora en Londres y sus alrededores.

El nuevo reconocimiento de Londres, que acaba de publicarse, demuestra que la competencia por tener campos de «cricket» y de otros juegos bajo la administración pública, es ahora sumamente aguda, y el área que puede utilizarse es muy limitada. Si esta área no se adquiere ahora, caerá en manos de los constructores. Los clubs de deportes particulares no pueden competir con la industria de edificación y se pide, por tanto, que las autoridades intervengan. Se cree que puede hacerse mucho recorriendo a las facultades de planeamiento de ciudades; y varias entidades particulares interesadas en la cuestión, van a reunirse y estudiar si debieran tomarse medidas de común acuerdo para someter el caso de más es-

pacio al aire libre, al Ministro de Salud Pública.

Si este paso llegara a darse, es seguro habría adhesión general a la demanda, pues en general el público se da perfecta cuenta de que es por su propio bienestar.

Londres, en este respecto, está mucho mejor que muchas otras capitales; pero esto no es razón para conformarse con las cosas tal como están ahora.

A. BLACKMORE.

## Juzgado Municipal

DIA 9

Distrito de San Sebastián

NACIMIENTOS.— Enrique López Salvador, José Márquez Morcia, Manuel Pérez Céspedes y Juan y Rafaela Garrido Plaza (gemelos). DEFUNCIONES.— Ninguna.

## Miguel García Algarra OCULISTA

Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6 Terriza, número 15. ALMERIA.

## A. Vizcaino

DENTISTA

Consulta de 9 a 12 y de 4 a 6 donde Offalia, 20 pral.

# Elixir

## Estomacal

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, las acedias, las diarreas en niños y adultos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curando las enfermedades del

## ESTÓMAGO e INTESTINOS

Venta: Principales farmacias del mundo

## S. STRERA HERRADA

Extenso surtido en géneros para la presente temporada

PLAZA CANALEJAS, 4

PASEO PRINCIPE, 11 ALMERIA.

Lea usted

'La Crónica Meridional'



## HIJO DE RAMON A RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

Servicio rápido semanal entre Barcelona, Almería Motril, Algeciras y Málaga

Con los vapores «Maria R.», «Maria Delma de R.», «Roberto R.», «Ricaño R.», «Manelina R.», «Manuela C. de R.», «Ramón R.» y «Enrique R.».

Salida de Barcelona directo para Almería, todos los sábados. Salidas de Almería directo a Barcelona todos los lunes. Salidas de Almería para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes.

NOTA.—Para cargar en estos vapores hay que pedir hueco con anticipación.

Para más informes, su agente: HIJO DE ALFREDO RODRIGUEZ, S. A. Mauri, 5.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## De nuestro servicio especial

### Varias noticias

Madrid, 9

#### El Rey de cacería

El Rey ha pasado el día de hoy de caza, regresando a Palacio al oscurecer.

#### Normalidad

En la Universidad Central se han dado hoy las clases con toda normalidad.

Lo mismo ha ocurrido en las demás capitales.

#### Regreso de un ministro

Han regresado a Madrid, el ministro del Trabajo señor San gro y Ros de Olano y el subsecretario del mismo departamento.

Enseguida se posesionaron nuevamente de sus respectivos cargos.

#### En favor de la industria sedera

Una comisión de Murcia, acompañada de los hermanos exministros don Juan y don Isidoro Lacierva, ha visitado al ministro de Economía señor Rodríguez de Viguri.

Pidieron a éste protección para la industria sedera, la que atraviesa una aguda crisis a causa de la competencia que le hace la seda artificial, dándose el caso de que numerosas familias modestas que se dedican al cultivo de la morera, si el ministerio no les adquiere el producto, quedarán en la miseria.

El señor Rodríguez de Viguri ofreció atenderles en su petición, haciendo adquisiciones de moreras para distribuir las entre otros cultivadores, dentro de lo que se dispone en el presupuesto.

#### Llegó Cambó

Ha llegado hoy a Madrid, el exministro regionalista señor Cambó.

A poco de llegar fué abordado por los periodistas, diciendo que en aquel momento no podía decir nada.

#### Los porteros se lamentan

Los porteros de todos los

ministerios civiles, han publicado una nota, lamentándose de que no se les haya mejorado en el presupuesto, como se ha hecho con otros empleados.

Piden que se les equipare a los porteros del ramo de Ejército.

#### No hubo visitas

El jefe del Gobierno general Berenguer, ha permanecido toda la mañana de hoy en su despacho oficial sin recibir visitas.

Suspendió las audiencias que tenía concedidas.

#### Emigración e inmigración

En el ministerio del Trabajo se ha entregado una nota a la Prensa sobre la emigración e inmigración habida en España durante el año 1930.

Según los datos, emigraron 41.390, que supone una baja de 8.822 comparada con el año 1929 y fueron repatriados 41.251, suponiendo un alza de 4.628 con el expresado año anterior.

En la primera aparecen casi igualados los volúmenes de la emigración e inmigración.

El mayor número de emigrantes lo absorbieron las Repúblicas Argentina, Cuba, Brasil y Uruguay.

Los puertos que registraron mayor número de emigrantes fueron Vigo, La Coruña, Barcelona, Gijón y Almería.

#### Cambó y Maura.-Extensa conferencia.

El exministro regionalista señor Cambó acudió esta tarde a la casa del señor duque de Maura, confiriendo extensamente.

El señor Cambó permanecerá en Madrid hasta el martes.

Seguramente, antes de ausentarse, facilitará alguna nota sobre asuntos políticos.

El ministro de Fomento señor Estrada le visitó esta tarde en el hotel.

Luego acudió el ministro de la Gobernación señor Matos.

El señor Cambó eludió recibir a los periodistas.

El exministro catalán almor-

zó en unión de varios amigos, no figurando ninguna personalidad política.

Su secretario particular dijo a los periodistas que quizá mañana facilite una nota, en la que tratará de política, pero que no será tan extensa como las anteriores.

#### Almuerzo en el Nuevo Club

El jefe del Gobierno general Berenguer almorzó hoy en el Nuevo Club, acompañado del ministro de la Gobernación señor Matos y del Alcalde de Barcelona señor conde de Güell, que llegó esta mañana a Madrid.

Los periodistas trataron de ver al general Berenguer, suponiendo que el almuerzo tuvo gran importancia política, pero no lo consiguieron.

#### No hubo reunión, ni tampoco se vislumbran acontecimientos

Autorizadamente se desmiente la reunión que habían de celebrar los elementos constitucionales y que anunciaba ayer «El Diario de Barcelona».

Respecto a otros acontecimientos políticos, no se vislumbran ningunos síntomas para que pueda ocurrir ningún cambio.

#### El alcalde de París

Para el martes próximo está anunciada la llegada a Madrid del alcalde de París.

Se prepara varios agasajos en su honor.

#### Inspección ocular.-De ella dependerá la libertad de Llizo

El Jefe del distrito de Buenavista ha acordado llevar a cabo una inspección ocular en la Presidencia del Consejo, con motivo del incidente que se registró entre el periodista señor Llizo y el jefe del Gobierno general Berenguer.

Se trata únicamente de comprobar si el señor Llizo realizó el disparo al aire o se le desvió el brazo, incrustándose la bala del revolver en el techo por esta causa.

Del resultado de esta diligencia dependerá el que se acuerde la libertad del procesado.

#### Fuga de dementes

Del Manicomio de Miraflores se han fugado, saltando la tapia, ocho dementes.

Uno de ellos, que cuenta 18 años, al caer se fracturó una pierna.

Este fué recogido por un guardián, trasladándolo a la enfermería del establecimiento.

#### Muerto de frío

En un solar situado en la calle de Febo, ha fallecido un mendigo a consecuencia del frío.

## De Provincias

Madrid, 9

#### Jefe de Policía a Madrid.- Periódico suspendido

Comunican de Barcelona que ha marchado a Madrid el Jefe de Policía, quien ha sido llamado por el Director de Seguridad general Mola.

Antes de marchar celebró una conferencia con el capitán general señor Despujols.

Ha sido suspendida indefinidamente la publicación del diario «Solidaridad Obrera».

El Director y un redactor de dicho periódico conferenciaron extensamente con el Gobernador civil señor Marquez, para informarse de los motivos que obedecieron para adoptar tal medida.

#### El infante Jaime a Doñana

Un despacho de Sevilla participa que llegó a aquella capital el infante don Jaime, acompañado de varios aristócratas.

Seguidamente se trasladó al yate «Stephanotis», marchando a Doñana.

#### Manifestación de obreros pidiendo trabajo

Participan de Málaga que en La Junquera se ha celebrado una manifestación formada por 300 obreros, quienes se di-

rigieron al Ayuntamiento en so-  
ciedad de trabajo.

El alcalde ofreció alojarlos  
en las fincas de los harenallos  
de varios pueblos mientras se  
comiezan las obras en las ca-  
rreteras y caminos vecinales.

**El obispo continua grave**

Las ultimas noticias recibi-  
das de Palma de Mallorca re-  
lacionadas con la enfermedad  
del obispo de aquella diócesis,  
dicen que continua grave, es-  
perándose un fatal desenlace.

**Un accidente.--Una señora  
muerta y varios heri-  
dos.--Gravedad**

Desde Valencia comunican  
que esta mañana un automovil  
chocó con un camión cerca de  
Mistate.

A consecuencia del grave ac-  
cidente resultó muerta una se-  
ñora y heridos varios de sus  
familiares.

Uno de ellos iba para some-  
terse a una operación.

Se encuentra gravemente en-  
fermo a causa de un ataque ce-  
rebral, el general Gil Dolz.

**T. mores del vecindario**

En San Sebastián, según te-  
legrafían, con motivo del liti-  
gio existente entre la Diputa-  
ción provincial y los panade-  
ros, se abrigan temores de que  
el vecindario se quede sin pan.

**El obispo de Vitoria no se-  
rá trasladado a Madrid.**

Dicen de Vitoria que el Go-  
bierno ha accedido a la súplica  
que le hicieron millares de ca-  
tólicos para que el doctor Mu-  
gica continúe desempeñando  
aquel obispado, no trasladán-  
dosele, como se había pensa-  
do, al obispado de Madrid.

**El restablecimiento de los  
fueros.-Asamblea.**

En sesión plenaria celebra-  
da por el Ayuntamiento de Bil-  
bao, se acordó pedir el resta-  
blecimiento de los fueros de  
Vizcaya.

El día siete de Febrero se  
celebrará una asamblea mag-  
na, con objeto de formular la  
petición oficial al Gobierno.

Una comisión viajará a  
Madrid, con proposito de in-  
vitar al Rey para que presida  
el acto.

**Del Extranjero**

Madrid, 9

**Fusilamiento**

Cablegrafían de Buenos Ai-  
res, que en Mendoza ha sido fu-

silado un individuo que fué con-  
denado a la pena de muerte por  
no respetar la ley marcial.

**Joffre mereció la gratitud  
de la Pátria**

Dicen de París que un dipu-  
tado presentará a la Cámara  
una proposición pidiendo que se  
fije en todas las alcaldías y es-  
cuelas de aquella República, un  
letrero expresando que el maris-  
cal Joffre, recientemente falleci-  
do, mereció la gratitud de la Pa-  
tria.

**Manifestacion comunista.--  
Cargas.--Doce heridos**

Un cablegrama recibido de  
Nueva York dice que los ele-  
mentos comunistas celebraron  
una manifestación, intentando  
asaltar el edificio del Ejército de  
salvación.

La policía se vió obligada a  
dar varias cargas.

Se registraron doce heridos.

PERPEN

**EL TIEMPO**

**Boletín meteorológico**

Las observaciones efectuadas  
ayer en el Observatorio Meteor-  
ológico (Estación Sismológica) del  
Servicio Meteorológico Nacional  
dieron el siguiente resultado:

Presión media del día . . .	764 0
Temperatura máxima . . .	13 7
Idem mínima . . . . .	10 4
Idem media . . . . .	12 0
Idem máxima al sol . . .	15 2
Humedad relativa media .	76
Evaporación en 24 horas .	1 3
Lluvia en 24 horas . . .	0 0
Viento dominante . . . .	N.N.E.
Fuerza en metros por se- gundo . . . . .	1 6
Nubosidad . . . . .	casi cubierta

**NOTA DEL OBSERVATORIO CENTRAL**

Reside al occidente de las cos-  
tas occidentales de América del  
Norte la zona del mal tiempo se-  
ñalada desde hace varias horas.  
Sobre los Estados Unidos existe  
un área de presiones altas, acom-  
pañadas de buen tiempo.

Al Sur de las Azores se halla  
una borrasca de poca importancia  
hasta ahora.

Al occidente de Francia, y co-  
rriéndose por este país hacia el  
centro de Europa, existe un antic

clón que produce tiempo encalma-  
do y muchas nubes bajas.

La temperatura máxima de ayer  
en la península ibérica fué de 18°  
en Algeciras, y la mínima de hoy  
ha sido de 7.° bajo cero en Teruel.  
En Madrid la máxima de ayer fué  
de 5° y la mínima de hoy ha sido  
de 2° bajo cero.

Tiempo probable hasta el día  
10 de enero a 7 horas: Por toda la  
península ibérica habrá poco vien-  
to y nubes bajas; descenso de la  
temperatura.

El mar estará tranquilo por to-  
do el litoral español.

**DEL PUERTO**

He aquí el movimiento de bu-  
ques habido en nuestro puerto en  
el día de ayer:

**DE ENTRADA**

Vapor español «Cabo Toriña-  
na», de Málaga, con carga gene-  
ral y pasajeros.

Vapor inglés «Baron Glenco-  
nenr», de Spezia, en lastre.

Idem danés «Dorrit», de Jarba-  
ka, con corcho.

Idem español «Monte Toro», de  
Melilla, cen carga general y pas-  
ajeros.

**DE SALIDA**

Vapor español «Cabo Toriñana»,  
para Cartagena, con carga gene-  
ral y pasajeros.

Vapor francés «Zambra», para  
Dunkerque, con mineral.

**ESPECTACULOS**

**En Cervantes**

Anoche se estrenó en este coli-  
seo la comedia «El séptimo cielo»,  
teniendo dicha obra una excelen-  
te interpretación, especialmente  
por Tarsila Criado y Paco Fuen-  
tes, premiando el público con nu-  
tridos aplausos la labor de tan  
simpáticos artistas.

Esta noche se representará la  
comedia en tres actos «El gato y  
el canario» (estreno).

**En Hesperia**

Programa para esta noche:  
A las 9 30: La película en dos  
partes «Pete el tramposo» y la ex-  
traordinaria película en seis par-  
tes, «Uao para todos».

**No lo dude usted**

Las especias molidas que se venden  
en nuestro acreditado Establecimiento,  
garantizamos que son de una pureza  
absoluta Pimentón extremeño, ahuma-  
do para embutidos. ¡Lo mejor!

Gervasio Losana y Comp.<sup>a</sup>  
Príncipe, número 6 = ALMERIA

**BOTICA CENTRAL**

DEL LICENCIADO

**JOSÉ PÉREZ LÓPEZ**

Productos químicos y farmacéuticos. Preparaciones galé-  
nicas. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas mine-  
rales. Ortopedia. Algodones, gasas y vendas antisépticas

Servicio esmerado y económico

REAL, NÚM. 15.—ALMERIA

**GACETILLAS**

**Tarifa aprobada**

Las Compañías de los Ferrocarriles Andaluces y de los Suburbanos de Málaga, ponen en conocimiento del público que por Real orden ha sido aprobada la tarifa especial 129, de gran velocidad, capítulo III, grupo II, párrafo I, para la conducción de mercancías entre las estaciones de Málaga-Principal y Málaga (S. M.)

**No hay aumento**

Las Compañías Navieras autorizadas para el transporte de emigrantes, habían solicitado el aumento de 100 pesetas por cada pasaje, petición que ha sido denegada, ordenándose que continúen en vigor provisionalmente en el semestre actual los que han regido en el anterior.

**Se alquila**

Un garage en la calle de San Francisco número 11.

Razón: calle de Cantares número 29.

**Destino de fuerzas**

Han sido destinados a la guarnición de Barcelona 136 soldados y 273 a la de Jaca, todos ellos pertenecientes del regimiento de África, que presta servicio en Melilla.

**Detenidos**

Han sido detenidos en Berja, por la Guardia civil, los jóvenes Francisco Robles Sánchez de 19 años de edad y Fuensanta Grana dos Medina, de 18, que se habian fugado juntos de las respectivas casas paternas.

También ha detenido en Gérgal, a Pedro Pérez Membrive por haber herido en la cabeza con un palo a Juan Parra León, que reñía con José Tébar López, y en Veíez Blanco a Manuel Aliaga Ruzafa, por llevar un arma de fuego sin la correspondiente licencia.

**Gratificaciones suprimidas**

Han sido suprimidas las gratificaciones que venían disfrutando los jefes y oficiales de Somatenes.

**Los rateros**

Del contador de gas que en el portal de su casa tiene don Juan Leal López, han sustraído ocho pesetas que existían en el depósito.

El perjudicado se ha conformado con dar cuenta del hecho en la Comisaría de Vigilancia.

**Maestro nacional**

Ha sido nombrado maestro nacional de Almonacid (Toledo), don R. mualde Sánchez Buene, que lo es de las barriada de las Cuevas de los Medinas.

**AUTOMOVILISTAS  
GARAGE INTERNACIONAL**

Próximo a los Almacenes de Esparto de la Rambla.—ALMERIA

**JAULAS:** Modernas y a precios módicos.

**LAVADO DE COCHES** por máquina a presión.

SERVICIO ESMERADO Y ECONOMICO

**TALLER DE REPARACIONES de García Ortega, en el mismo local**



# Vapores Correos Franceses

De la Société Générale de Transports Maritimes à Vapeur y Lloyd Latino  
Servicio rápido y directo por los puertos de Almería y Málaga para el transporte de pasajeros con destino al Brasil Uruguay y Argentina por los magníficos trasatlánticos de gran tonelaje, cuatro hélices y telegrafía sin hilos.

**Alsina, Mendoza, Valdivia, Florida, y Campana**

**CAMPANA** Saldrá de Almería el 22 de Enero de 1930 para Rio de Janeiro y Buenos Aires  
**MENDOZA** Saldrá de Almería el 7 de Febrero de 1930 para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.  
**FLORIDA** Saldrá de Almería el 22 de Febrero de 1931, para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

**PRECIOS EN TERCERA** Clase de 24 y 6 literas con un suplemento de 35 pts. por plaza incluido impuestos.  
De 2 años a 10 sin cumplir un medio 267 50 id. id.

**CADA FAMILIA SÓLO PUEDE LLEVAR UN MENOR DE DOS AÑOS GRATIS**  
Admitiendo carga en bodega ordinaria y en frigorífico y pasaje en camarote de primera segunda clase intermedia y tercera clase, haciendo escala en Dakar para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje 15 días.  
Las Cámaras de primera y segunda de dichos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es irmejorable. Amplios salones comedores para el pasaje de tercera clase.

**Camarote especiales de 3.ª clase de 24 y 6 literas con un suplemento de 35 pts. por plaza**  
**Para los de tercera clase comida a la española**  
**AVISO IMPORTANTE.**—Los pasajeros que se dirijan al Brasil tienen que visitar sus carteras en Cádiz.

Para obtener plazas en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifestos de pasajeros se cierran dos días antes de la salida del vapor si antes no se han cubierto las plazas asignadas a este puerto.  
Todos los meses una salida de buques directo para Marsella.  
Para más informes: Sus consiguientes **HIJO DE RICARDO JIMÉNEZ, (S en C)**  
Bulevar del Príncipe 75.—ALMERÍA y Cortina del Muelle, 21 y 23 Málaga.



# Compañía Trasatlántica de Barcelona Antes A. López y Compañía

**VAPORES CORREOS ESPAÑOLES**

Para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, con escala en Málaga, Cádiz y Tenerife saldrá del puerto de Almería el día 6 de Febrero el magnífico vapor

**Infanta Isabel de Borbón**

Amplio salón, comedor para los pasajeros de tercera clase y camarotes especiales de 4, 6 y 8 literas pagando un suplemento de pesetas 35 por plaza.  
Para Nueva York y Habana saldrá del puerto de Málaga el día 10 de Febrero el

**Manuel Arnús**

Para Puerto Rico La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Puerto Colombia y Cristóbal saldrá del puerto de Málaga el día 17 de Enero el magnífico vapor

**Magallanes**

Para Barcelona DIRECTO, saldrá del puerto de Almería el día 18 de Enero el

**Infanta Isabel de Borbón**

Estos vapores admiten carga y pasaje para los mencionados puertos y en su Agencia de Almería se facilita pasaje para los mismos.  
Para más informes dirigirse en Almería a la Agencia de la Compañía Trasatlántica, ca. e del General Sagura, 2 bajos.

Visite en Madrid el

# HOTEL DE VENTAS

donde en

# dos minutos

y a precios baratísimos puede usted adquirir todo el mobiliario y cuanto necesite para su casa.

# HOTEL DE VENTAS

MUEBLES NUEVOS 34, ATOCHA, 34 MUEBLES DE OCASIÓN  
ÚNICA CASA MADRID ENTRADA LIBRE.

# Señoras!

Este es el mbonre CHIMBO: del jabón ideal para usos domésticos. Lava bien y con muy poco consumo en cualquier agua. Lava el cuerpo humano; lava y desinfecta ropas viejas, útiles de cocina etc.; y se vende muy barato; por tanto es el jabón preferido por cuantas personas estiman en su justo valor la verdadera economía.

Por este conjunto de cualidades el jabón CHIMBO es el mejor y más barato de todos los jabones.

Tenga en cuenta que solo se vende en trozos troquelados con la marca CHIMBO.

Establecimientos en que se expende: Bustos, Granada 35; 37; Losana, Príncipe, 20; Grados, Príncipe, 44; Romero, Plaza San Pedro, 2; Manzano Majadores, 25; Duro, Majadores 49; Castillo, Regocijos, 160; Romera, Sebastián Pérez, 8; Morales, C. nde Ofalia, 22; Rodríguez, Campo de Regocijos, 4; Cooperativa de Funcionarios, Obispo rberá, 35; Idáñez, Restoy, 14 y Cádiz 5; Martos, Reyes Católicos 11; Rmán, Cartera de Granada, 31 Losano, Regocijos 14; Lazo Molinos e viento 3 Pastor Molinos de Viento.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces

# Matias López

Son los mejores del mundo  
Pedidos en ultramarinos y confiterías

# LA "CASA ROMERO"

# COMPRA

MONEDAS DE ORO

— Y —

# BILLETES EXTRANJEROS

== ES LA QUE MAS PAGA ==

SOCIEDAD ANÓNIMA ROMERO - Paseo del Príncipe, 10  
ALMERÍA

# Compañía Trasmediterránea BARCELONA



Servicio establecidos en el puertos de Almería por los vapores de esta Compañía.

**Línea de Almería-Melilla-Ceuta**

Llegada a Almería todos los martes. Salida para Melilla-Ceuta todos los miércoles.

**Línea Almería-Orán**

Llegada a Almería todos los viernes. Salida para Melilla-Orán, todos los domingos.

**Línea Barcelona-Africa-Canarias (quincenal)**

Llegada a Almería los Miércoles 7 y 21 de enero, 4 y 18 de febrero. Salida para Málaga, Ceuta, Cádiz y Canarias el mismo día.

Para todos los servicios se admiten carga y pasajeros.

Para más informes sus Agentes:  
**Hijo de Ricardo Jimenez, S. en C.**

Imp. LA CRÓNICA MERIDIONAL

ALMERÍA

Anunciese en este diario; el de mayor circulación y mas amplia información local y telegráfica